

LA PIMIENTA

22

2a

Se publica los
Jueves.

Precio: 2 Centavos
por número.



Oficina i Redaccion:
San Pablo
Número 3.

Se reciben avisos.

AÑO I

Santiago, Agosto 22 de 1890

NÚM. 2

LA PIMIENTA

SANTIAGO, 22 DE AGOSTO DE 1890.

Dices que no me quieres
Porque soi chica
Mas chica es la pimienta
¡Caramba i pica!

¿Política o latrocinio?

Mi pecho estalla de indignacion; mi turjente seno se ajita como el iritado mar, el huracan azota mi cabeza, en presencia de la corrupcion que invade las entrañas de esta pobre i desgraciada patria.

Hoi no se lucha por ideas, no se debaten principios, no se cuidan del bienestar del pueblo i de la prosperidad de la República.

Se lucha por la bolsa. Se va al Congreso a vender la soberanía por dinero; se va al Ejecutivo a explotar la administracion pública para ganar dinero; se va a la Majistratura judicial, a vender la justicia por dinero...

¡Desventurado país!

El Congreso Nacional, es una *cueva de ladrones*, segun lo asegura el mismo Presidente de la República, bajo su autorizada firma.

¡Quisieron robar al fisco ocho millones de pesos en contribuciones!

No era necesario la afirmacion del Presidente para saber que ese mismo Congreso robó ONCE MILLONES de pesos en los *certificados salitreros*; que se ha robado mas de CINCUENTA MILLONES en el rescate de salitreras, que se ha robado mas de VEINTE MILLONES con la lei de inconvertibilidad de los billetes de banco; que se ha robado mas de UN MILLON en la concecion de subvencion al ferrocarril trasandino; que se ha robado *algunos miles* en la subvencion a la Compañia Sud-Americana de Vapores; que ha robado, en una palabra, en todos los negocios que trata, en todas las conceciones que hace, en todas las leyes que dicta...

No se necesitaba de tanto para saber que el Ejecutivo ha sido *cómplice i copartícipe* en todos esos peculados escandalosos; que roban mas de *cuatro millones* de pesos en el negociado de los ferrocarriles en construccion; que roba en las comisiones de compra, que confia a sus allegados inmediatos; que roba en la incineracion de billetes, que roba en todas las construcciones fiscales; que lucra con el alza i baja del cambio, con la depreciacion o inflacion del papel; que todo lo subordina al

espíritu de ganancias mediante las influencias del poder.

No se necesitaba la palabra oficial para saber que la magistratura judicial, falla por empeños, por complacencias, por prevaricato.

Hai diputados a sueldo de Edwards, a sueldo de North, i los hai a sueldo a Bernstein i de Sanfuentes.

¿En provecho de quién harán la lei? ¡Abre pueblo los ojos! ved como explotan tus esfuerzos i tu trabajo! Castiga tanta infamia!

La Pimienta te ayuda, cegará a tus enemigos.—LA REDACTORA

Disturbios domésticos

Pimienta.—Hí, hí, hí... Buen dar, Señor, para qué me casaría, yo, mas bien, hí, hí, hí...

Aji.—¿Por qué lloras, Pimienta? tienes alguna queja de tu esposo? estás arrepentida de tu matrimonio?

P.—No es que me sienta arrepentida, ni que te portes mal conmigo, ni que me desagrades, tú, *Aji*, sino que lloro porque sí... porque me da la gana...

A.—Esa no es la madre del cordero, Pimienta; a mi no me vienes con *aleluyas*; ese llanto debe tener un motivo i ¡ai de tí si es el que yo sospecho...

P.—Vaya, pues, para que no te imagines nada malo, te diré porque sufro, lo que me atormenta i me aflije... hí, hí, hí,...

A.—¿Habrás visto, mujer mas singular? Llorar al dia siguiente de la boda, cuando a mi me hace saltar de contento el solo recuerdo... Vamos, Pimienta, dime la causa de tu llanto.

P.—Como no he de llorar, cuando tú me *has pasado* por el civil no mas, i yo queria que me pasarás tambien por el relijioso.

A.—Estás loca, Pimienta, que no sabes que el único matrimonio legal es el civil?

P.—Lo sé *Aji*, i por eso es que consentí en que me llevaras al *registro* apesar de la vergüenza que creia sufrir; pero eso no quita que despues me hubieras llevado a la parroquia.

A.—Eso no lo verán tus ojos, hijita, no faltaba mas, que *El Aji* vaya a dar mal ejemplo, a contribuir al engaño que se hace a los pobres.

P.—Pero si no vamos a engañar a nadie, ni a dar mal ejemplo, al contrario vamos a hacer lo que todos hacen. No te enojas *Aji*...

A.—¿Que no se engaña a nadie? no estás viendo que todos los dias se casa tanto pobre *solo por la iglesia* i despues se apartan por quitarme allá esas pajas, sin que la mujer tenga reclamo alguno, i se queda *fregada* con hijos, sin marido, i privada de reputacion i sin mas porvenir que el camino del medio...

P.—Cierto es eso, *Aji* i yo conozco a muchas en ese caso; i hasta personas desentes que viven así no mas, *católicamente*...

A.—¿I quiéres imitarlas?

P.—No digas eso, *Aji*, mira que me ofendes. Yo estoí pasada por el civil i nadie ni nada puede separarme de tí jamas; yo lo hacia por el qué dirán, por lo que pueda murmurar la *alta sociedad*.

A.—Que murmure cuanto quiera, ya que vive solo del chisme, de la murmuracion i de averiguar vidas ajenas; no faltará tampoco quien seria de los ricos, que por fanatismo o por ignorancia viven en *amancebamiento*, casados solo por el cura.

P.—Bueno, pues, hijo, yo no quiero darte disgustos, la mujer no debe tener mas voluntad que la de su marido, ni mas relijion que el amor a su marido, ni mas culto que el

deber a su marido ¿te gusta así ajicito?

A.—¡Un abrazo Pimienta! Así me gustas. Anda hija i predícalo a tus amigas que se casen por el civil no mas. Diles que *no registran* a nadie i que las casan sin demora i sin paga.

P.—Voi, corriendo, a salvar a tanta pobre que se amuela por pura ignorancia.

CANTARES

Qué se hizo el rei don Juan?
Los infantes de Aragon
¿Qué se hicieron?
Qué fué de tanto galan?
Qué fué de tanta invencion
Cómo trujeron?

¿Qué se hizo Pedro Montt?
Los infantes araganas
Qué se hicieron?
Qué fué del Club cimarron?
Qué fué de tantos afanes?
Cómo finjieron?

Qué fué de la oposicion?
Los partidos coaligados
¿Qué se hicieron!
Qué fué de la convencion?
I de tantos apaleados
Qué se lucieron?

Qué se hizo el Ministerio?
Los *ñeques* i varices fuertes
A dónde fueron?
Qué fué de tanto hombre sério?
Hoi están mudos, inertes
Qué se murieron?

INDISCRESION

Pimienta.—Dime, Ají ¿por qué el pueblo no ha estado con la oposicion en el pasado conflicto?

Ají.—Por la sencilla razon de

que esa oposicion la componen una gabilla de pícaros, de antiguos interventores, de vendidos al oro i al salitre, de corruptores, de explotadores, de falcificadores, etc.

P.—Pero ahora estaban arrepentidos...

A.—Moro viejo no puede ser buen cristiano, Pimienta, i ademas, es necesario que haya sancion para el crimen político; los que han hecho un cesto hacen un ciento i los que han burlado al pueblo una vez no deben esperar perdon jamas.

P.—I entónces por qué no se puso del lado del gobierno?

A.—Porque los gobiernistas son astillas del mismo palo, aprendices de Caco, feto de dictadores, pretorianos de un César en proyecto, discípulos de Cotapos, de Oyarzun, de Santos la Cristala, importadores de viruelas, de cólera, de zarampion, de inmigrantes, en una palabra.

P.—I qué debe hacer el pueblo?

A.—Combatir a los unos i a los otros hasta vencerlos, luchar por la libertad hasta conseguirla, por nuestra soberanía hasta afianzarla.

P.—I si el pueblo afloja?

A.—Le ponemos un calabazo de ají otro de pimienta de la mas fuerte para que apriete i no de sogá.

P.—Bien dicho, Ají, vale mas morir trpicados que ser esclavos de de tanto pícaro como los que hoy oprimen al pueblo.

☞ Hai en esta ciudad un abogado sin pleitos que responde al nombre de Onofre Passi, de cabeza pelada por *las silfidés*, i sin blanca en el bolsillo, ni prenda que llevar a la ajencia.

El tal Passi gana la vida i llenar la de perro, dando a la publicidad noticias falsas, bolas tan grandes como él solo las tiene, en un SUPLEMENTO que no suple nada, sino que lleva ese título para mejor es-

tafar al honorable gremio de *suplementeros*.

El colmo de la infamia es robar a los pobres chiquillos su pequeño capital; i el como de la pobreza es vivir de este jénero de estafas al menudeo. Con que señor *abogado don Onofre* si se escapó de la cárcel en *El Sur* en Santiago va a parar al presidio.

Queda notificado.—*El Suplementero número 1.*

 Los señores dueños de cervecerías, han redactado unos contratos, segun los cuales el pobre repartidor, que quiebra un carretón, o pierde botellas, o se atrasa en llegar o corre por la calle, o va muy despacio, con la soia denuncia de un *júdas* va a la *cárcel*, conforme a *contrato*.

Los jueces aplican esta *nueva lei criminal* dictada por los *cerveceros*!

dicen que el *abogado Murillo* redactó ese contrato.

dicen que *Vera* lo soporta.

que los *congresales* hacen la *vista gorda*.

Tienen una semana de plazo para confesarse i arrepentirse *cerveceros*, *abogado*, *fiscal*, *jueces* i *congresales*; de lo contrario *La Pimienta* le va a picar las *estrañas* a la misma madre que parió a tanto *bribón*, sin distincion de *toga* de *levita*, de *chaqueta* o de *zuecos de palo* como los de los *chancheros alemanes*, hoy *cerveceros engreidos* con el *sudor del pobre*.

 *Se canta i paga los versos*.— El gobierno sublevó al pueblo en *Iquique* i en *Valparaíso* i el gobierno mandó *sablear* quedando mas de *trescientos heridos*. Esta *infamias* que no tiene nombre fué aconsejada i llevada *acabo* por los *esbirros Ernesto Briones*, *Víctor Arellano* en *Valparaíso*, segun lo ha confe-

sado *Briones* a todo el mundo en esta ciudad, añadiendo que recibió *orden* de *Balmaceda* personalmente.

¡*Viudas* i *huérfanos* de *Valparaíso*! *Briones* debe las muertes de *vuestros esposos*, *padres* i *hermanos*.

¿No habrá quién le tome cuentas de tantas *infamias*?

Frutos de la inmigracion.

En *Quillota* ha sido aprendido un *inmigrante* falsificador de billetes del *Banco Valparaíso* despues de haber engañado miserablemente a una *pobre mujer*, comprándole varias especies con billetes falsificados.

En *Talca*, tambien ha caido en manos de la *justicia* otro de estos *estafadores* por el mismo delito.

La *justicia* debe ser *inexorable* con estos *bichos* i aplicarles el *marco* de la *lei*.

¡Conque, *lectores*, mucho ojo con los billetes del *Banco Valparaíso*, i con los *ladrones* descarados de los *inmigrantes*!!

Hemos recibido una comunicacion de los *secretarios* de la *Agrupacion* de *San Felipe*, en la que nos hacen saber que para el *31* del presente mes se *instala* en los *Andes*, de una manera *solemne*, la *constitucion* del *Partido Democrático* en esa ciudad.

Esta medida ha sido acordada por una *comision* de *Partido* de *San Felipe* que para ese mismo dia celebra la entrega del *Estandarte* ofrecido por el *presidente* de la *agrupacion* de *Valparaíso* señor *Serei*.

Comisiones de *Santiago*, *Valparaíso* i *San Felipe* iran ese dia a los *Andes*, a *inaugurar* con toda *solemnidad* la *constitucion* del *Partido*, que en ese *viril* pueblo venia *germinando* desde hace tiempo a esta parte, i que ahora ve *valizar* i *cumplirse* sus *grandes deseos*.

No podemos menos que *felicitar* a ese *valiente* pueblo de los *Andes* que no ha mirado *indiferente* a los *demas* pueblos que se ha *constituido* en *partido político*, para *defender* sus *derechos* por tanto tiempo *conculcados*, i llevar a la *Representacion Nacional* a los *verdaderos hijos* de la *Democracia* a *defender* sus *lejítimos derechos*.